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热 点 聚 焦

华 人 之 声

北京时间11月 17日至23日，国家主
席习近平对厄瓜多尔、秘鲁、智利进行国
事访问并出席在秘鲁利马举行的亚太经合
组织第二十四次领导人非正式会议。期
间，《区域全面经济伙伴关系》（RCEP）
日益成为各国心中取代《跨太平洋伙伴关
系协定》（TPP）的一种选择。澳大利亚贸
易部长史蒂文?乔博周表示：“任何降低贸
易壁垒、促进贸易、促进出口并推动经济
增长和就业的举措，都是往正确方向迈出
的一步。”乔博向《金融时报》表示，澳
大利亚政府会努力敲定拟议中的RCEP。
对此，海外华文媒体也进行了大量相关报
道。

关注RCEP

对于刚刚过去的亚洲太平洋经济合作
组织（APEC）峰会，许多海外华文媒体
都予以关注和报道。美国《侨报》报道
称，当地时间11月 19日，中国国家主席
习近平出席APEC第二十四次领导人非正
式会议，并发表题为《深化伙伴关系，增
强发展动力》的主旨演讲。中国提出的方
案备受各国关注。

唐纳德?特朗普对于国际贸易的“冷
淡”让各国为之担心。美国侨报网分析未
来的全球贸易局势认为，在特朗普新政府
领导下，自由贸易会受到巨大挑战。待批
的TPP在国会基本已死。1994 年的北美
自由贸易协定（NAFTA）或许要重新谈
判。美国的欧洲伙伴担心，跨大西洋贸易
与投资伙伴关系协定（TTIP）也可能奄奄
一息。

对于TPP的暗淡前景，各国纷纷开始
考虑中国力主推动的RCEP。对此，华文

媒体均予以大量报道。《美中时报》副社
长陆昱在接受本报采访时形象地比喻称，
“TPP是一个高标准的精英游戏，而RCEP
是一个大家都能参与的群众游戏。”让所
有人分享经济发展成果自然能吸引各国注
意。

美国《侨报》报道称，日本首相安倍
晋三15日在参议院跨太平洋伙伴协议特别
委员会会议上指出，若TPP生效手续无进
展，在亚太地区打造经济圈的重心将会转
向东亚区域全面经济伙伴协议。

美国《世界日报》也报道称，秘鲁总
统库辛斯基11日说，与TPP排除中国不同
的是，环太平洋国家包含中国，可打造新
的贸易协议，取代由美国领头的TPP。

美洲华联社首席执行官孙卫赤分析认
为，RCEP若成功签署，将使得中国成为
议程制定者，有助于推动提高中国在亚洲
地区的影响力。

展现“中国作用”

与外媒关注特朗普上台后TPP的暗淡
前景不同，海外华文媒体更加关注中国方
案能带来的利好，描绘出中国方案能在世
界经济贸易合作中起到的作用。

在这次APEC会议现场，“中国”和
“中国作用”被频繁提及。陆昱表示，未
来的RCEP前景光明，中国可以发挥重要
作用。尤其是在目前全球经济不景气、美
国求自保的态势环境下，RCEP的抱团取
暖、相互扶持的需求更加紧迫。

美国侨报网指出，中国方案提出的另
一个作用在于传达了中国欢迎经济全球化
的讯息，也给正在TPP和中国方案之间摇
摆的国家吃了一颗定心丸。

美 国 《世 界 日
报》以《中国被推为
全球化捍卫者》为题
发表文章称，在川普
当选美国总统后，批
评中国的国家都转而
希望北京成为国际合
作的捍卫者，把中国
推向世界舞台的中央。
《欧洲时报》 认

为，RCEP也会为中欧
贸易带来契机。报道
进一步解释称，作为
欧洲重要贸易伙伴的
亚太国家正朝着贸易

和投资一体化整合的方向迈进，而中国在
其中扮演着重要角色。

海外华文媒体除了描绘中国作用外，
还可以通过站在所在国的视角上看待问
题，可以提供与国内媒体不同的观点和思
路，为RCEP乃至中国在亚太地区的经济
合作提供自己的建议。这或许是海外华文
媒体针对此事进行大量报道的原因和意义
所在。陆昱表示，“海外华文媒体，身在
海外，心系中华。单个华媒看似单薄无
力，但汇在一起却能发出有力的声音。”

美洲华联社就发文提醒称，TPP的停
滞也可能损害中国的利益，美国的战略收
缩会带来东南亚地区的权力真空，而中国
需要对此保持警惕。陆昱也表达了同样的
观点，认为中国任何时候都不可麻痹大
意，掉以轻心。

桥接中国与所在国

RCEP各国拥有数量庞大的海外华侨
华人，东南亚、澳大利亚等地也是华商实
力最强的区域。海外华侨华人已经融入到
当地社会中，他们了解中国和所在国的情
况，因而在语言、文化、法律、环境等各
方面具有不可比拟的优势。面对未来可能
实现的多方经济合作协定，海外华侨华人
是可以依靠的重要力量，他们可以发挥多
方面的作用。对此，陆昱同样表示：“华

侨华人正是其所在国参与RECP的最佳联
络者，同时也是参与者，作用不可小觑。”

而海外华文媒体正是中国与当地华侨
华人的重要桥梁，陆昱表示，在一定意义
上说，海外华文媒体在为六千万华侨华人
代言，在促进所在国与中国的商贸文化交
流、讲好中国故事、凝聚中华情缘等方面
起着不可替代的作用。

孙卫赤在接受本报采访时也认为海外
华文媒体正在起着桥梁的作用，他表示，
海外华文媒体实际上是一座双向的桥梁，
既向所在国华侨华人介绍中国的商贸政策
和所在国的经济情况，让许多不懂当地语
言的华侨华人及时了解情况。另一方面，
华侨华人也通过海外华文媒体让祖国了解
自己的情况。

资深华文媒体人兼魅力中国海外中心
副总裁鲁安例举了过去数十年来华文媒体
为当地华人融入社会、沟通祖国所做的工
作，认为海外华文媒体沟通桥梁的作用经
得起时间的检验。鲁安说：“无论是商贸
往来、缔结友好城市、签订协议等等，都
离不开华文媒体的报道。”
“海外华文媒体如同涓涓细流，汇成

奔腾的洪流，并且联通四海。这也是中华
文化软实力的体现。”陆昱表示，“海外华
文媒体希望能得到祖国进一步的关注和重
视，更好地承担起桥梁作用，共同为中华
民族的复兴凝心聚力、做出贡献。”

中国力推RCEP获点赞
孙少锋 陈正煜

TPP和RCEP的版图 来源：新加坡联合早报网
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美国《侨报》

中国撤侨再显实力
近日，以色列发生特大火灾，第三大城市海法

也受灾严重，山火蔓延、火势失控。24日，海法市
紧急疏散了6万余名居民，宣布进入紧急状态。面
对火情，中国驻以色列大使馆第一时间出动，24日
当晚即组织大巴将重灾区的海法大学中国留学
生全部安全撤出，效率之高再次受到网民热议。

当中国大使馆在新西兰地震时展现的惊人
速度还在坊间口耳相传，24日，在以色列这边
又实力秀了一波什么叫“中国霸气小护照”。

南美侨报网

巴西中国商会献爱心
11月 26日，巴西中国商会前往圣保罗市郊

的卡福基金会学校，向该校捐赠了圣诞蛋糕等圣
诞礼品。

卡福基金会学校现有在校生近1200人，这
是一所专门为贫困家庭的子女进行职业培训的
技术学校，设立有理发、足球、绘画、音乐、文化
等技艺课程，培训贫民子弟步入社会的就业技能。
该学校由于实行免费教育，其支出费用庞大，除了
由卡福本人提供资金外，还靠很多社会有爱心人士
的支持赞助。

欧华网

南工大艺术团在加纳演出
近日，由国家汉办、拉斯帕尔马斯大学孔子学

院联合主办，加纳利华人华侨协会和圣巴多洛梅德
提拉哈娜市政府大力支持的南京工业大学2016以
《江南情，中国心》为主题的文艺演出在拉斯帕尔

马斯圆满落幕。
加纳利华人华侨协会会长李丽驱先生、拉斯

帕尔马斯大学孔子学院外方院长任显忠先生、圣
巴多洛梅德提拉哈娜市市长马克?欧雷里奥?佩
雷斯?桑切斯先生以及上百名观众欣赏了演出。

美国《世界日报》

“平衡与挑战”论坛举办
日前，在美东华人学术联谊会举办的“美国

总统大选后的平衡与挑战”论坛上，谈天行律
师表示，白宫及参、众两院全部掌控在共和党
手里，使移民法改革有望通过，而如何让无证
移民合法化才是议题，华人不必担忧特朗普渲

染性的竞选言论。
驻纽约台北经济文化办事处经济组凌家裕主

任、资深媒体人魏碧洲等多名专家讲解财经、移
民、经济、税法、科学、环保、教育、网络安全、
能源政策和华人对选举的态度等议题。

第85届好莱坞

大游行27日晚在好

莱坞星光大道上举

行，今年的好莱坞

大游行正遇上大风

天气，可好莱坞的

方队、空中漂浮的

卡通人物，以及嘹

亮的号角都给沿街

的数十万观众带来

了 满 满 的 节 日 气

氛。

图为华裔小演

员在礼车上表演的

情景喜剧《初来乍

到》。

美国侨报记者
邱 晨图文报道

11月23日，中国国家主席结束对拉美三国的访问，

为2016年中国高层外交的“收官之行”画上圆满句号。

从厄瓜多尔到秘鲁、再到智利，新一轮拉美热受到世界

关注，而在拉美也掀起了新一轮的中国热。

习近平此行是其担任中国国家主席以来的第三次拉

美之行，从2013年的墨西哥、哥斯达黎加和特立尼达多

巴哥，到2014年的巴西、阿根廷、委内瑞拉和古巴……

地理上遥远的距离并没有阻碍中国与拉美发展友好关

系，正如习近平所说，“相知无远近，万里犹比邻”。中

国最高领导对拉美如此高频率、大范围的访问，也凸显

出拉美在中国外交布局中日益吃重的地位和作用。

肇始于15世纪下半叶的“中国之船”与“马尼拉大

帆船”时代曾是兴盛一时的贸易往来方式。世易时移，

尽管“大帆船贸易”最终走向衰亡，但它所代表的中国

—拉美之间的贸易和文化交流一直未曾中断，更为“海

上丝绸之路”的复兴奠定了坚实的基础。新世纪以来，

中国元素在拉美的存在逐渐增强，更与那里的国计民生

相关度不断提升。目前，中国已是拉美第二大贸易伙

伴，拉美成为仅次于亚洲的中国海外投资第二大目的

地。由中国需求驱动的大宗商品热潮使拉丁美洲和加勒

比海地区的经济迅速腾飞，使许多国家不仅还清了债

务，外汇储备也有所增加。埃菲社报道指出，在拉美国

家眼中，是中国的投资打开了该地区实现结构转型的那

扇门。习近平本次拉美之行中，中国也与厄瓜多尔、秘

鲁、智利在经济贸易、能源合作等方面签署多项重要协

议，展开新一轮的经济合作。

不可否认，近年来，受大宗商品和石油价格下跌、

全球经济复苏乏力的影响，中拉贸易额增幅有所下降。

而当下的拉美正处于十多年来最大规模的政治、经济和

社会变局。一方面，经济遭遇着自2008年国际金融危机

以来最艰难时刻，地区经济增速预计可能降至-0.3%；另

一方面，多个国家发生政权更替。但无论怎样，新上台

的阿根廷、秘鲁等国政府都将发展经济、改善民生作为

重要施政纲领，而实现这一政纲的重要方式就是扩大出

口和加强基础设施建设，由此，中国拥有的丰富融资能

力、强大的基础设施建设经验、广阔的消费市场，就成

为拉美各国瞩目的焦点。

在全球经济面临诸多难题的整体环境下，难民危

机、英国脱欧已大大牵涉欧盟精力；美国特朗普上台带

来的不确定性，更是让拉美国家感到担忧。因而，搭上

中国发展的“快速列车”已成为拉美多国的共识，与中

国发展全方位合作已成为主旋律。

伴随着关系的深化，中拉关系也逐渐超越单纯的经

济维度，描绘出一张新的路线图，在政治、文化、社会

等多个纽带上有所建树。2014年，中国同拉美和加勒比

国家领导人举行首次集体会晤，确立了平等互利、共同

发展的全面合作伙伴关系。双方建立的中拉论坛，推动

中拉关系进入整体合作和双边合作并行互促新阶段。遍

布该地区15个国家的35所孔子学院和10个孔子学堂，绚

丽多彩的中拉文化交流年，都让文明的光华、友谊的情

愫连起了双方民众的心。习近平此行，加深了中国与秘

鲁的全面战略伙伴关系，并收获了两个新的全面战略伙

伴——厄瓜多尔与智利，为中拉关系的进一步发展做了

最好的注脚。

中国和拉美之间，决非“利尽则散”的短暂相交，

而是相互依存、共同发展的命运共同体：首先，双方都

是发展中国家，都有共同的需求，比如消除贫困、推动

经济发展以及改善人民的生活；其次，双方都是新兴经

济体，在多个方面具有互补性：中国正面临对内加快经

济结构调整、对外力保稳定外部环境的重要历史使命；

而拉美与中国不仅有共同的执政使命——加快经济建

设、推动社会发展，更有共同的发展利益——构建公正

合理的国际政治经济新秩序。

如此“天然的合作伙伴”情谊，让中国与拉美的关

系早已超越经济，迈上更高台阶。

——《欧洲时报》

中拉关系：超越经济，更上层楼

近日，“天才小提琴家”侯以嘉与拥有70年历史
的英国皇家爱乐乐团在伦敦的卡多甘音乐厅进行了
以“梁祝”为主题的合作演出。

对于不熟悉音乐的人来说，侯以嘉是搜索栏里
显示的“提琴超女”、“三冠王”“天才小提琴手”。
而对于乐迷来说，能够聆听她的现场演出，就如同
“吃货”碰上了美食节，好不享受。

出生在上海的侯以嘉，3岁随家人移居加拿大，
5岁首次公开演出，8岁就以门德尔松的小提琴协奏
曲令多伦多皇家音乐学院的院长吃惊不已，9岁那年
获得多伦多皇家音乐学院奖学金进入该校学习。此
后她又获得茱莉亚音乐学院全额奖学金，进入该校
随多萝西?迪蕾和林昭亮学习。

对于出生在音乐世家的侯以嘉来说，音乐是她
DNA里的一部分。当她还在母亲肚子里的时候，就
是听着交响乐发育，可以说是伴随着音乐出生。而
之所以选择小提琴，除了父母的影响，更重要的
是，她觉得小提琴是最像人声的一种乐器，代表了
一个人的个性。“不过小提琴可要比我本人的声音优
美得多”，侯以嘉开玩笑说。

12岁那年，侯父决定让他的“小骄傲”出去见见世
面，正好茱莉亚音乐学院的一代名师萝西?迪蕾向她
抛出了橄榄枝。要知道，老太太教过的学生中包括在
国际乐坛上声名赫赫的帕尔曼、祖克曼、敏兹、郑京
和、米都瑞、莎拉?张、吕思清和林昭亮等世界著名小

提琴家。四年的奔波于是就这样开始了。
为了能够得到名师的指导，侯以嘉每月都要自

己驾车4个小时从加拿大去往纽约两次，如此坚持了
四年。为了能配合上老师的时间，她早上两点就不
得不睡眼惺忪地出发。来回8个小时的车程，只为了
1个小时的指导，虽然辛苦，但日后的“三冠王”证
明这一切努力都是值得的。

1997年，当侯以嘉还是学生的时候就取得了西
班牙PABLOSARASATE国际小提琴大赛冠军，两年
后分别获得获得意大利RODOLFOLIPIZER国际小
提琴比赛冠军和国际四大小提琴比赛之一的巴黎
THIBAUD小提琴比赛总冠军，因而获得“三冠王”之
美誉。英国皇家交响乐团的前首任指挥家耶胡迪?梅
纽因曾用“音乐鬼才”来形容她，而此次皇家爱乐乐团
的乐手更是在演出数天前就在脸书上表达了对与侯
以嘉合作演奏的期待。

在网上流传的众多“过来人的提醒”中，这一
句出现的频率很高：不要把兴趣当成事业，不然会
毁了你的兴趣。

在谈及许多艺术家因为收入无法支撑自己生存
而放弃理想时，侯以嘉的语气立马变得严肃起来：
“其实‘面包与黄油’的问题从很久前就困扰着许多
音乐家，或者说，所有在理想与现实中挣扎的人都
要面临”，她微微停顿了下，“我只有一个建议——
忠于自己的内心。如果你连自己都要欺骗的话，还
有意思吗？”

除了拉小提琴，旅行、烹饪和堆雪人都是侯以
嘉的爱好。“我比较常做的是法国菜，中国菜我不太
擅长，因为准备的过程太复杂，往往要很长时间。”

——《英中时报》
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好莱坞大游行

侯以嘉

天才小提琴手
王潇雨


